

## El caciquismo "liguero" en Gerona

En las pasadas elecciones municipales el caciquismo «liguero» echó a la calle todas sus fuerzas,—los cuatro de siempre, el cabo, y algunos infelices que creían que esto del «centrismo» era de buen tono—para ver convertida en realidad su ilusión de sacar triunfante la candidatura por ellos confeccionada y patrocinada.

La campaña sin ton ni son que emprendieron los «ligueros» capitaneados por los señores Riera, Masó, Coll Turbau y otros, contra la candidatura republicana, soliviantó la masa electoral que no se explicaba como los hombres de Cambó, los mismos que servilmente habían ayudado a los gobiernos de las dictaduras patrocinadas por el hombre de la «Chades», tenían la audacia de decir que ellos eran «homes de catalanitat i bons administradors», y que los candidatos republicanos eran «mala gent, revolucionaris, etc., etc.»

A pesar de todos los pesares, a pesar de las continuas entrevistas de Pascual Arias (Gobernador de derecho) con Riera, (Gobernador de hecho) y con sus ayudantes Masó y Coll Turbau, a pesar de las órdenes terminantes para que todo el elemento oficial votase la candidatura de los «monárquico-centristas» del «Centre catalanista de Girona i sa Comarca», la derrota de los «ligueros» fué de las que forman época.

Pero como los «ligueros» tienen un sentido tan especial de la dignidad ciudadana y de lo que son las con-

vicciones políticas, menudean estos días los conciliábulos de tal gente para buscar la manera de enchufar con el actual Régimen.

¿Y los juegos prohibidos? Conocen nuestros lectores nuestras campañas contra el vicio del juego que se desarrollaba nuevamente en Gerona bajo el gobierno de los Alonso Jiménez y Pascual Arias apoyados por los hombres «ligueros». Este nuevo

negocio les ha fracasado también ahora, pues el Gobierno ha dado severas órdenes para evitar que el reinado de los juegos prohibidos vuelva a renacer, y claro es que ello ha merecido el aplauso de cuantos—y son la casi totalidad de los gerundenses—sienten vivos deseos de que la moralidad sea un hecho en todos los órdenes a pesar de la contrariedad que ello pueda producir al representante de Cambó en Gerona y a su acólitos.

### Quince días antes del advenimiento de la República

(Véase LA VOZ DE GERONA de 5 de Abril)

Decíamos:

«Para las elecciones municipales lo interesante son candidatos *morales* bajo todos los órdenes. Lo que conviene es llevar a los Municipios personas dignas, que tengan conciencia, que administren en beneficio del pueblo. Y estas condiciones pueden reunirlos lo mismo los republicanos que los monárquicos y que los catalanistas de verdad, pero nunca los «ligueros» cuyas normas de administración tienen por lema: «La caridad bien ordenada comienza para uno mismo».

¡Recordad electores, las denuncias del Sr. Saguer!

### Los Monárquico-centristas se tiran de los pelos

Al darse cuenta el representante de Cambó en Gerona señor Riera de que su política fracasaba llamó en su auxilio a los señores Omedes, y Pagáns. Este último que no tenía lucha electoral en Celrá por haberse proclamado los concejales por el artículo 29, ofreció al señor Riera su ayuda para derrotar las candidaturas del pueblo lo mismo en Sarriá que en Gerona, pero los anticaciquistas triunfaron en todas partes.

En reuniones que los ci-

tados señores celebraron en el Gobierno Civil presididos por el señor Pascual Arias la víspera de las elecciones y el mismo día 12, se llegó a exponer la idea de apelar a la fuerza, pero temerosos de que las consecuencias que de ello pudieran originarse les fueran en extremo desagradables, tuvieron que limitarse a tirarse de los pelos.

La derrota caciquil en Cassá de la Selva, Blanes, Santa Coloma, Salt, Sarriá de Ter, Gerona y en una in-

mensa mayoría de pueblos de esta provincia es la demostración más elocuente de que el pueblo está ya harto de los titulados «catalanistas» de La Lliga que un día bajo la capa de la Dictadura y otro al amparo del flamante y fracasado partido «monárquico centrista» no hacían otra cosa que caciquear y disfrutar de cargos públicos con miras exclusivamente particulares, como bien claro resulta del escrito que el ilustre señor Saguer ex-Presidente de esta Diputación, dirigió a la opinión pública al presentar la dimisión de la Presidencia de la Diputación y del cargo de diputado.

### «La Lliga» sigue la táctica de siempre

Seguidamente después de la implantación del nuevo Régimen, los «ligueros» que pocos días antes pregonaban por todas partes que en la República sólo podían creer los ilusos y los dignos de ir al Limbo, se apresuraron, a pesar de su etiqueta de «monárquico-centristas» a visitar a don Francisco Maciá y a rogarle que no les olvidara, ya que ellos ofrecían su colaboración al nuevo estado de cosas.

Pero al mismo tiempo que don Raimundo de Abadal rodeado de una corte de pasantes, derrotados en las pasadas elecciones municipales, hacían la «desinteresada» gestión cerca del señor Maciá, se daba el caso de que los señores Cambó y Ventosa, cuya actuación política en favor del «centrismo-monárquico» había merecido los plácemes de Abadal y de los cortesanos de «La Lliga» en sesión cele-



brada a primeros de año, se daba el caso—repetimos—de que los referidos ex-ministros, patrocinadores de la estabilización de la peseta y conocidos «hombres de negocios», que habían huído a París, pedían audiencia a don Alfonso y celebraban con éste—según han dicho todos los periódicos franceses y lo han corroborado los corresponsales de muchos diarios españoles—detenidas conferencias en las que, no es de suponer que se mostraran encantados por lo que ocurría en España y especialmente en Barcelona donde el odio del pueblo contra Cambó y Ventosa se exteriorizó en todas partes.

«La Lliga» con su actuación de estos días responde a su historia de siempre; una vela a Dios y otra al diablo; la hipocresía y la farsa son su divisa, y en el fondo no hay otro sentimiento que el deseo de hacer «grandes negocios» a costa del sufrido pueblo.

La «Chades», el empréstito Morgan, el negocio del corcho, el del Banco de Barcelona, etc., etc., son botones de muestra.

### Palabras «históricas» de Cambó que no conviene olvidar

En 11 de Abril dijo:

«No; la Revolución no vendrá; no tengais en ello la menor esperanza, republicanos de nueva cepa! No confiéis tampoco, socialistas, comunistas y libertarios, en el triunfo de vuestra respectiva revolución, al día siguiente que un gobierno consintiera la instauración de una república conservadora. El número de los inconscientes que creen todavía que el trastorno que se ha movido en España puede tener por coronamiento la República de Alcalá Zamora, queda ya reducido a contadísimas personas: socialistas, libertarios y comunistas han tenido la lealtad de hablar lo suficientemente claro para que no pueda subsistir la menor ilusión, excepción hecha de los que, a los cincuenta años, se irían al Limbo en el momento de morir.

La Revolución no vendrá, ni por obra del ejército ni por la acción de los revolucionarios. Ha-

El «Centre Catalanista de Girona i sa Comarca», niu dels monàrquics centristes que varen acceptar càrrecs de Reial Ordre dels Governos de totes les Dictadures, després d'haver fet tot el possible, amb tota mena de males arts i contant amb l'apoi oficial, per anar contra la corrent del poble català, tenen la barra de dir a En Macià que pot comptar amb ells!!!

bría de acordarla el gobierno y firmarla el Rey para que pudiera venir por Real Orden.»

Rodés, Ventosa y el representante de Cambó en Gerona señor Riera dijeron que eran palabras de un «estadista», pero a los pocos días el «Centre Catalanista de Girona i sa Comarca» presidido por el señor Riera publicaba en «Diario de Gerona» una nota diciendo que habían acordado felicitar a Macià.

Hay que suponer que al propio tiempo los del «Centre» escribían a París reiterando su adhesión a los huídos señores Cambó y Ventosa y les felicitarían por sus entrevistas con don Alfonso.

## Substancias alimenticias De origen animal

### — GONEJOS —

Las enfermedades que con frecuencia atacan a estos animales, son los coccidios, ya enumerados al hablar de las prorospermias, algunas especies de cisticercos, la tuberculosis, la diarrea y la caquexia acuosa. No sólo se encuentran estas enfermedades en los llamados de campo o salvajes, sino en los que se crían en cautividad. La infección se verifica por medio de las yerbas impregnadas de excrementos, o la suciedad de las conejeras.

La sustitución de la carne de conejo o de liebre por la de gato, no es fácil en los mercados, por venderse aquellos animales enteros con su piel y conservando la cabeza o las patas; pero en las casas de comidas o restaurants baratos, es más fácil el engaño en cualquier plato, confeccionado de antemano. Aparte de que la carne de gato tiene un olor especial y un color más rojo que la del conejo, se podrá encontrar la diferencia en la forma de los huesos y en ciertos caracteres de los mismos, detalles que podrá apreciar mejor el inspector veterinario.

### GALLINAS

Del grupo de las aves son las

especies más empleadas, hasta el punto de existir grandes establecimientos dedicados a la obtención y cría de las mismas. La facilidad de su alimentación, los escasos cuidados que requieren, hace de estos animales uno de los más apreciados para la alimentación, por la bondad y digestibilidad de su carne. Pero la costumbre que hay entre muchas gentes de dar a estas especies un alimento gastado o en malas condiciones, contribuye a empeorar el gusto de su carne y a desarrollar en ellas diversas enfermedades. En continuo contacto con el hombre y animales domésticos, sus restos o detritus son utilizados por las gallinas, viéndoselas picar continuamente en los basureros.

Una de las enfermedades más frecuentes es la llamada cólera de las gallinas, cuya extensión y desarrollo llega en poco tiempo a diezmar todos los individuos de una región, contagiando también a otras especies de aves. Los productos virulentos se encuentran en los excrementos y serosidades, en los cuales se hallará el agente infeccioso causa de la enfermedad.

(Continuará)

### NUESTRO DECANO

Raza antiquísima, los chinos publicaban ya un diario el año 1101

El periódico más antiguo del mundo, según la «Opinión», es el que apareció en China bajo el título de «King Pao» (Diario de Pekín).

Su existencia se hace remontar al año 1101 de la era cristiana. Algunos manuscritos anteriores a esta época, durante el reinado de los Tang (618-907), parece que aluden también a dicha publicación.

El «King Pao» aparecía bajo la forma de un pequeño libro: doce folletos de 15 centímetros de altura y 10 de ancho estaban encuadrados bajo una cubierta de papel amarillo, La página estaba subdividida en siete columnas, cada una de las cuales contenía catorce signos.

## Generales

Ha sido nombrado gobernador civil de esta provincia don Jaime Simó Bofarull, cesando en dicho cargo el que lo desempeñaba don Alberto de Quintana y de León.

Bajo la presidencia del doctor Bosch Masgrau se ha reunido el Comité provincial de Atletismo, acordando intensificar la campaña de propaganda en pro del atletismo en nuestra provincia; felicitar al atleta Casellas por su brillante actuación en el segundo festival deportivo celebrado en Atenas, y organizar para el próximo mes de Mayo un festival.

A partir de hoy queda cerrada definitivamente la inscripción para los enfermos que serán trasladados a Lourdes en la XXII Peregrinación de la Hospitalidad que saldrá de Barcelona los días 18, 20, 21 y 22 de Junio próximo.

El segundo domingo de Mayo llegará acompañado del alcalde de Barcelona señor Aiguadé, el gobernador de Barcelona, don Luís Companys, el cual, invitado por el presidente de la Unión Republicana asistirá a las fiestas que dicho Centro ha organizado para solemnizar la proclamación de la República.

Imp. Llach. — GERONA

## CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas  
y la tisis pulmonar

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS—Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. —  
Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. —  
Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. —  
Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeuradors 2: Y Doctor Roca, Farmacia «La Cruz Roja». — Figueras:  
Dr. Castellví - Plaza Trian  
OPR MAYOR: Dr. Andreu, R. Cataluña, 66 Barna.